

Anuncios, reclamos y comunicaciones, según tarifa. Maqueles de funeral a precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

Teléfono n.º 62

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

SUSCRICIÓN	
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Adem. atrasado	00,10
Pago anticipado.	

Director: JOSÉ MARÍA PALACIO SORIA 6 DE ABRIL DE 1916. ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## La ley electoral.

### EL ARTICULO 29.

136 diputados se sentarán pronto en el Congreso por haber sido aplicado en otros tantos distritos ó circunscripciones electorales el ya famoso artículo 29 de la ley.

La mayoría de los periódicos que han comentado ese número de representantes populares, sin que el pueblo haya emitido su sufragio expresan su justificada alarma ante el crecimiento, mayor en la preparación de cada legislatura de la proclamación de diputados por una junta de unos cuantos señores respetables pero que no representan, ni ellos mismos tienen aspiración semejante, la voluntad popular.

Claro es que esa voluntad, al dejar en vigor la aplicación del aséndero artículo 29 de la Ley parece que expresa con ello su asentimiento ó cuando menos su indiferencia.

Es evidente que ningún diputado de la Nación podría justificar el vano alarde de que estaba en posesión de su acta por el voto unánime de sus electores.

Hay tantos intereses, resortes tan complejos y opiniones tan contrapuestas en cada distrito! Y esta característica es más de tener en cuenta si se trata de España. Se ha dicho muchas veces, y con razón, que es un imposible poner de acuerdo á media docena de españoles en cuanto se debate ó se trata de una cuestión cualquiera. ¿Cómo, entonces, esa unanimidad electoral?

Políticos eminentes por su figura, por su talento y por su historia, no pudieron conseguirla en sus respectivos distritos; cómo va á corresponder tal unanimidad á los muchos señores que van á las Cortes á hacer bullo, á decir sí ó no y á acatar disciplinadamente imperativos mandatos de sus jefes respectivos, aunque los intereses del país y de sus distritos se hundan?

Vivimos en una serie de ficciones nacionales que se van agrandando cada día. Ya hemos convenido en que el Parlamento es la mayor de las ficciones, y tiene que ser así, mientras no varíe fundamentalmente, esencialmente, en su constitución. El Parlamento que va á constituirse demostrará que la opinión nacional está con el Conde de Romanones; hace dos años estaba con Dato; mañana podrá estar con el que mande.

El error fundamental parte de creer que aquí existe opinión, y tal creencia no es tan solo una ficción más, sino una candidez. No existe opinión. Esa es la afirmación evidente y triste que está en la conciencia de todos los que tenemos obligación de formarla.

El artículo 29 no sería nocivo en un país donde esa opinión existiese. D. Antonio Maura se equivocó al dictarlo. Creyó que lo hacía para un pueblo de ciudadanos y al no ser eso verdad, dicho artículo viene á ser un anestésico, un narcótico de la voluntad popular, ya dormida de antemano, y que nece-

sita de estimulantes, de excitantes y hasta de termo-cauterios.

El artículo 29, en un pueblo más libre que el nuestro—son mentira muchas de las libertades proclamadas—en un pueblo de mayor conciencia y mejor guardador de sus derechos y deberes que el nuestro, sería una cosa excelente. En España va resultando más nocivo cada día. El ABC, diario sustancialmente conservador y devoto á D. Antonio Maura, espera que dentro de poco habrá elecciones no más que en 10 ó 12 distritos de España.

Cierto que el tan repetido artículo no impide las luchas, pero las estorba, pone trabas para ellas que no es dable vencer á todos los ciudadanos.

Claro que esas luchas están muy mal en algunos pueblos de la provincia de León, donde marinistas y castrillistas viven en una regresión bárbara y vergonzosa.

Pero las luchas nobles, francas y apasionadas y levantadas son convenientes para todos.

A nosotros guardando el respeto debido á todos los señores proclamados diputados el domingo, nos ha traído un pesimismo amargo la aplicación del artículo 29 por toda la provincia. Miramos la cuestión desde un punto de vista ciudadano, que no tiene nada que ver con las conciencias políticas de nadie. Y ello representa que la llamada opinión de esta provincia y los representantes de sus distritos en Cortes pueden imponerlos cuando gusten desde el ministerio de la Gobernación.

UN LIBERAL

## Alumbrado público municipal.

Aunque no considero el medio más fácil de hacer luz sobre asunto alguno, el recurrir á las columnas de los periódicos exponiendo criterios ó hechos, pues creo que la manera de llegar á un acuerdo es discutiendo «vis á vis» no obstante me he decidido en solicitar la publicación de estas líneas, ya que el Sr. «Thomson» á la Prensa local ha acudido para exponer su criterio sobre el proyecto del alumbrado público municipal, y á su artículo publicado en «El Porvenir Castellano» el día 27 me propongo contestar.

Seguramente, al Sr. «Thomson» conoce los antecedentes del asunto y por tanto sabrá que en el mes de Abril de 1914 el Ayuntamiento de Soria abrió un concurso de proyectos para la ampliación de la elevación de aguas y el alumbrado eléctrico municipal, por tanto desde el momento que abrió dicho concurso, y así mismo premió un proyecto, debía ser porque el Ayuntamiento que regía la Ciudad de Soria el año 1914 creía era realizable la instalación y evidentemente el Ayuntamiento podía tener confianza en ello, cuando algunos de los dignos señores concejales, eran y son competentes en el material.

Además, para el Ayuntamiento debe ser alguna garantía, el que la

misma casa que con éxito bien patente, realizó la actual elevación de aguas, estudiara la ampliación y presentara su proyecto correspondiente, sin que hallara la dificultad de falta de fuerza motriz en el salto, para poder elevar el caudal de agua que se proyectaba. Dicho proyecto fué el premiado en el concurso referido.

Ya ve, pues, «Thomson», que el salto ha sido estudiado, y con decir que el proyecto del alumbrado eléctrico, está hecho á base de utilizar la fuerza que desarrollaría la turbina que para la elevación de aguas se proyectó, pues dicha fuerza es bastante para la necesidad del alumbrado eléctrico municipal, creo queda aclarado el asunto.

No obstante, cabe que el Ingeniero de la casa que hizo el estudio, apesar de tener razones para conocer muy bien el salto, se haya equivocado, si así lo cree el Sr. «Thomson», yo le invito á comprobar el estudio, al que procuraremos concurrir personal técnico de la casa que lo hizo, y de esta manera creo serviremos mejor los intereses de Soria que no escribiendo artículos en los periódicos.

Yo me figuro que nos faltarán facilidades por parte del Excelentísimo Ayuntamiento, para si acepta el Sr. «Thomson» mi invitación, podamos comprobar los estudios.

### El autor del proyecto de alumbrado.

N. de la R. — Con atenta carta de don J. Jover, hemos recibido el anterior artículo que con gusto publicamos. «El autor del proyecto de alumbrado» y «Thomson» disertan sus respectivos puntos de vista y sus afirmaciones ó las comprobarán sobre el terreno.

De lo que quisiéramos que nos diese su valiosa opinión el Sr. Jover es del aspecto económico de ese mismo proyecto de alumbrado que en estas columnas ha tratado ya Un soriano.

## Crónica barcelonesa

Para EL PORVENIR CASTELLANO

Restablecida la normalidad, con la vuelta al trabajo de casi todos los huelguistas, es ahora el tema de todas las conversaciones, la próxima lucha electoral. Se ha comentado mucho en los círculos políticos la reserva que guardaron hasta última hora los Regionalistas acerca de los nombres de los cinco candidatos que integrarían la candidatura por Barcelona. El Sr. Cambó al presentarlos en la Lliga al cuerpo electoral dijo:

«Debiase destruir la leyenda del caciquismo barcelonés; Barcelona está constituida por todos los catalanes y es la síntesis de Cataluña y si antes sus hijos se dirigían á las diferentes comarcas de la región, en estos momentos excepcionales, Barcelona debía llamar á los hombres representativos de aquellas, para que su representación fuese íntegra por todos los elementos y los intereses todos de Cataluña.

Por estos motivos figuran en la Candidatura D. Alberto Rusiñol, el primer nombre que acude á todos cuando se trata de formar una candidatura catalanista; D. Luis Ferrer y Vidal, cuya altísima representación, en la industria y el comercio de esta tierra la ha lleva-

do á la presidencia de la Cámara Industrial, el marqués de Camps, hijo ilustre de Gerona, agricultor eminente, fundador de la federación agrícola Catalana-Balear; don Magin Morera y Galicia, hijo ilustre de Lérida, lazo de unión y cariño entre los viejos poetas de esta tierra y la nueva generación de escritores y por último, por Tarragona, se ha puesto á un hombre como D. Antonio Altafull gran luchador y fundador de la Lliga Regio-

nalista de aquella capital. Tiene además una alta significación económica esta candidatura, pues demuestra que Barcelona no desea nada que pueda oponerse á los intereses de las demás comarcas, cuando llama á los hijos de estas para confiarles su representación y con ella la defensa de sus intereses. Las derechas parece que apoyarán esta candidatura pues el candidato maurista se ha retirado y los carlistas, Defensa social y dactistas, no presentan candidatos. Los liberales tampoco; en cambio los republicanos y nacionalistas están muy divididos y á los candidatos no les llega la camisa al cuerpo, creyendo que solo saldrán por minorías. Ya veremos las sorpresas que nos reservará la próxima lucha electoral.

En el Teatro Nuevo debutó la notable transformista Fatima Miris con un arreglo de la opereta «La Viuda Alegre» en la que hace ciento cincuenta y una transformaciones. Imitó después á esnocidas celebridades de la escena y finalmente cantó varios cuplés. Obtuvo aplausos á granel y muy merecidos.

En los círculos musicales ha causado gran impresión la casi seguridad de que el maestro Granados y su esposa han sido víctimas del naufragio del «Su-sex». En la sala de conciertos que lleva su nombre se suspendió ayer el concierto anunciado del violinista Nagen y la expectación es grande por la suerte que haya podido correr el ilustre matrimonio. Dios quiere que finalmente venga alguna noticia que saque de dudas sobre su muerte y que esta sea favorable.

CORRESPONSAL

NUESTROS CORRESPONSALES

## Berlanga de Duero.

El mes de Marzo con sus vientos, sus granizadas, sus niegos y nieves, ha dado poco de Apollis de los latines, y suponemos no ha de seguir el ejemplo de su preterido compañero; aunque no hay mucho que extrañar se confirme el adagio:

En Abril del año Suele el invierno volver á venir. Vaya muy enhorabuena el ventoso, y venga el que nos trae el «aperire» de las pantas con objeto de oxigenarnos con el aroma de las flores, que, dicho sea de paso, buena falta nos hace.

Los mercados muy flojos y los precios de los piensos muy subidos.

Los ganaderos acuden medianamente con los ganados, porque después de gastarse mucho pienso con ellos, parte de la cria se ha muerto á causa de los frios y por falta de pastos para las madres.

Las operaciones agrícolas también han sufrido retrasos con los malos temporales. Ahora se dedican á la terminación de siembra de tardos y poda de rices.

La señora de nuestro amigo D. Félix López, sigue un poco más aliviada en medio de la gravedad en que se encuentra.

Bien sabe el amigo Félix cuanto nos alegraremos el que recobre su señora la salud.

Don Luis Alvarez dejó de existir el 24 del pasado. A sus afligidos, esposa doña Carolina Carazo, hijos Emilio y Arturo, así como á los demás deudos les acompañamos en su profundo dolor deseándoles resignación cristiana para sobre llevar tan rudo golpe.

Para el Burgo de Osma, salió hace unos días nuestro querido amigo D. Benito Sanz Marco, acompañado de su distinguida esposa Cristina, á pasar una temporada en casa de D. Cristino Rico.

ONOMATOPOIS.

NUESTROS CORRESPONSALES.

## Desde Buenos Aires.

La próxima lucha presidencial. Sin candidatos conocidos hasta hoy y lógicamente sin partidos.

Faltan 36 días para decidir la contienda presidencial y hasta el momento de escribir esta correspondencia, todavía no se conoce al que ha de sustituir al Dr. de la Plaza en el puesto de la suprema magistratura de la Nación.

Parece que la ley del orden fundado por la civilización y el progreso hubiera caducado en el país, como consecuencia de una descomposición de criterio con que han sido habitualmente apreciados los fenómenos múltiples de la vida social, tanto en lo político como en lo social.

A cada paso la experiencia pone de manifiesto que los malos ejemplos cunden con más facilidad que los buenos. Hoy se está privado del recurso de evangelizar con los modelos sanos, porque estos desaparecen ó á lo menos se debilitan como poder moral, y con doble motivo aquí.

Todo lo que rodea al pueblo argentino es anómalo, lo mismo en lo financiero, que en lo económico, que en lo político. Todo está al revés. Abundante producción agraria, y al mismo tiempo, desprestigio de la propiedad rural; abundancia de dinero creado, y una gran crisis en las finanzas públicas.

En el orden político, materia en la que ya me he manifestado en varias correspondencias y de la que mis lectores deben estar enterados, reina un auge relativo de la libertad comercial y, paralelamente, la crisis de la aptitud de legislar en la representación nacional y el fracaso de los partidos militantes en la obra preliminar y preparatoria de toda elección presidencial.

La formación y la desarticulación de los viejos partidos políticos corresponden á procesos lentos de asimilación y de disgregación de energías vivas que se producen de acuerdo con el influjo de las circunstancias.

Con frecuencia son las altas y grandes influencias personales los que deciden en el desarrollo de esos fenómenos políticos, y es igualmente cierto que la falta de estas mismas fuerzas precipitan las crisis y la descomposición.

El público, que tiene delante de sus ojos el espectáculo de las anomalías más acentuadas y ruinosas, toiera con su silencio hasta hoy imperturbable y, como deliberan-



te, lo que ocurre en esta tierra, inhabilitándose para formular un juicio concreto y preciso sobre la acción partidaria de los tiempos presentes, que escapa a todo parangón con lo conocido. La deficiencia del partidismo militante para dirigir los destinos de la Nación, palpita en el expediente a que se halla sometida la cuestión presidencial, uno de cuyos colazos es el verdadero escándalo institucional con que concluyó la tramitación del presupuesto. Para que tanta culpa sea tolerada, es necesario que poco a poco se haya desுவuelto lo que pudiera llamarse relajación del sentimiento principista, por cuanto, si bruscamente, se pasase de la normalidad a lo que está ocurriendo hoy quietamente y mansamente, a estas horas escucharíamos el alboroto nervioso de las protestas populares.

No es discutible ya que las direcciones de la política militante, han carecido y carecen del concepto político de la época. Si lo tuviesen, no incurrirían en el error de renovar los procedimientos anticuados para forjar combinaciones y organismos partidarios los mismos que produjeron las disoluciones y la ruptura de las armonías políticas que se intentan reparar y reconstruir con resultados negativos.

Afirmamos sobre pruebas tan notorias y fehacientes como esas, que la política electoral, en laboriosa experiencia está, y en pugna, con el espíritu de la época. Por eso no puede dar un paso con seguridad. La conciencia y la razón pública que es la que gobierna los Estados civilizados, es superior a esa política; el desacato a esa autoridad superior ha de ser castigado a no dudarlo, como lo fue siempre la evidente actual impotencia para desatar el nudo, es el principio de la pena.

Apesar de cuanto se diga enfáticamente desde las tribunas partidistas, el país vive, en estas horas de luchas electorales, fuera de los dominios de la democracia.

Falta un año para la elección de sucesor del presidente Wilson y ya están en el tapete del debate nacional tres candidatos rivales, que se insinúan sin ambages ante la voluntad del pueblo de la gran República, en demanda de su adhesión a las tendencias e ideas de gobierno de cada uno de ellos, pues son aspirantes a la presidencia, desembozados y con programa propio y definido. Idéntico caso sucede en el vecino país del Brasil, que también faltan dos años aun para la elección del sucesor del Sr. Wenceslao Bras, y ya se cita el nombre del expresidente de la República Sr. Rodriguez Alves, para que de nuevo ocupe la suprema magistratura de la Nación.

Entre tanto, aquí faltan 36 días para la elección del sucesor del Dr. de la Plaza y no solo no hay candidatos, sino que faltan los órganos y procedimientos electorales indispensables para elaborar una fórmula, cualquiera que ella sea. En donde debiera reinar las aptitudes definidas, las palabras categóricas, las preferencias individuales, las voluntades perentorias, reinan los rumores, las sospechas, las conjuras, las reservas; en fin, más parecen sombras cautelosas, que campeones de acción, las figuras que cruzan y dominan en la escena de las únicas controversias en movimiento.

A despecho de las imperfecciones de una democracia mal definida aun, siempre se llenó el requisito de someter al juicio del pueblo

argentino los nombres de los candidatos a la presidencia, proclamados con la debida anticipación a la convocatoria comicial.

Es una regla que no falló jamás. La más grande de las contiendas de ese linaje, fué la empeñada con los nombres de Mitre, de Avellaneda y de Alsina, proclamados y discutidos por el pueblo un año antes de la batalla comicial. Todo eso está hoy olvidado y proscripto.

Compárense los anteriores precedentes con el actual y se reconocerá que asistimos a una verdadera mascarada política, en donde dominan los estratégicos, inavencibles con las virtudes y con los progresos cívicos de la comunión nacional.

JUAN DURAN NIETO.  
Buenos Aires, 25-2-1916.

**La petición de las Cámaras de Comercio**

**Tarifas de franqueo y derechos de distribución.**

La Cámara de Comercio de Madrid, como otras muchas de provincias, ha acordado dirigirse al Director general de Correos en solicitud de que desaparezca el derecho de cinco céntimos que hoy se cobra por la entrega de la correspondencia y que se rebaje a diez céntimos el importe del franqueo.

El Director de Comunicaciones, como el actual ministro de la Gobernación, como todos los gobernantes que, desde 1909 á acá han realizado y realizan verdaderos esfuerzos por uno de los más importantes servicios de la Nación, no pueden, bien a su pesar, atender ciertas indicaciones aun reconociendo, como es lógico, su grandísima trascendencia.

Quién no había de querer que se efectuase reforma de tanta importancia como la rebaja del franqueo, y desapareciera un tan desagradable hábito oficial como el de cobrar los carteros cinco céntimos por la entrega de cada misiva! Pero es el caso que transformación tan considerable ni puede hacerse ahora ni se verificará sin llegar el desarrollo de una completa evolución.

Para la rebaja del franqueo y, acatando la Ley de 14 de Junio de 1909, aumentar á 20 gramos el minimum de peso regulador en la tarifa de cada carta, sería necesario suplir la pérdida de once millones de pesetas á que ascendería esta reforma. Si además se agrega la rebaja en el franqueo de las tarjetas, calculándose en 130.000 pesetas, en conjunto la modificación representaría una baja en los ingresos de 11.130.000 pesetas. De modo que aunque creciese la circulación de la correspondencia que si aumentaría considerablemente, pero de manera gradual, solo en un lapso de tiempo grande se recuperaría la cantidad perdida recobrando los ingresos de su nivel. Además, como el número de cartas que dieran este producto sería extraordinariamente mayor, para verificar esta reforma habría que aumentar el personal para hacer frente al servicio, en suma no anterior á 2.000.000 de pesetas sobre el crédito actual; el de carterías en 1.500.000; en una cantidad igual á esta el de construcción de coches-correos, en 800.000 el material de todas clases; el importe de las conducciones en 500.000; los gastos para subvencionar los transportes en 400.000, y en 250.000 las indemnizaciones. En junto 6.950.000 pesetas.

De manera que, entre los 11.130 mil pesetas y la dotación entre los carteros y peatones que ascendería á 8.000.000 de pesetas el total del aumento necesario sería de 20.080.000

de pesetas, sobre el presupuesto actual, que no asciende ni mucho menos, á esta cantidad. Digase ahora en conciencia, si cabe aplicar la reforma en las presentes circunstancias. Habrá que ir, sin duda á la rebaja del franqueo, en cuanto así lo ordena la Ley del año nueve. Habrá también que suprimir los 5 céntimos de los carteros. Todo ello se desea por España entera; pero para verificar tan honda transformación es preciso que vayan evolucionando los servicios postales, porque tampoco el personal puede improvisarse, ni se pueden improvisar las casas de Correos que se están construyendo actualmente.

El día en que cada capital de provincia tenga la casa de Correo correspondiente, existan los coches de Correos bastantes para el transporte y el Estado se halle dispuesto á entregar al servicio la cantidad precisa se podrá realizar la profunda transformación que reclaman las Cámaras de Comercio. La evolución del servicio postal ha sido en los últimos 7 años asombrosa; pero no se pida que de pronto termine la obra. Su gradual desarrollo será acción del tiempo y de la perseverancia de los gobernantes.

**Enrique Granados.**

Por desgracia, se han confirmado los temores de que el glorioso compositor y «virtuoso» español Enrique Granados hubiese perecido en el naufragio del «Sussex», bárbaramente torpedeado por un submarino alemán.

Diríase que los alemanes, para borrar su legítimo orgullo de que en su patria nacieron Wagner y Beethoven, se ceban con los genios musicales. Ayer fué Alberico Ilagnard, á quien quemaron vivo en su casa, con sus adorados manuscritos y hoy es Granados, súbdito de un país neutral, quien encuentra trágico fin en el atentado contra el «Sussex».

Granados era admiradísimo en todos los países. En Norte de América acababan de estrenar su magnífica opereta «Goyescas» con tal éxito, que las multitudes le aclamaban entusiasmados, los artistas le ofrecían homenajes y el presidente de la República le felicitó en términos honoríficos.

Francia tenía por Granados un cariño y un fervor sin límites. Recordaba con satisfacción que Granados era discípulo de M. Beriot y del Conservatorio de París. En la capital francesa había dado varios Conciertos de obras suyas, siempre provocando el entusiasmo del público y los elogios de la crítica. Sus «Tonadillas», entre otras obras, era frecuentemente interpretadas por los «virtuosos» franceses. Pocas semanas antes de la guerra, los músicos franceses le habían dedicado un homenaje, refrendado por el Gobierno otorgándole la Legión de Honor. Cuando se estrenó «Goyescas» en Nueva York con tan enorme éxito, la Opera de París se apresuró á solicitarle la autorización para ponerla en escena en París, con los honores que se merecía. Y ahora, con motivo de su muerte, toda la prensa francesa le ha dedicado largos artículos, no solo para aprovecharse de la desgracia y execrar por ella á los alemanes, sino para hacer justicia á su obra, que demuestran conocer perfectamente. Véase, por ejemplo, el documentado y notable estudio crítico de «Le Temps».

Entre nosotros la emoción no ha

podido ser mayor. Hasta los que, olvidándose de la leyes humanitarias, disculpaban la guerra submarina de los alemanes, ahora comprenden su injusta barbarie.

Era quizás nuestro compositor y, sobre todo, el más español. A sus «Danzas» no necesitaba calificarlas de «españolas» lo eran en verdad, estaban impregnadas del sabor clásico de nuestra tierra en extremo. Sus peregrinas «Tonadillas», eran trozos del alma de España, oyéndolas parecía que escuchaba uno loar á nuestro país. Y «Goyescas» dicen los que han oído esa ópera, que era como su título: típica y castizamente española.

El maestro Granados se hallaba ahora, á los 47 años, en plena actividad, y gozando las primeras mieles del triunfo como compositor.

Nacido en Lérida el 27 de Julio de 1868, comenzó sus estudios musicales en Barcelona, teniendo por primeros maestros á Pujol, de piano, y á Pedrell, de armonía.

El maestro Vidiella, en Cataluña y M. Beriot, en Francia, completaron luego su formación artística.

De regreso en su país, destacó pronto su doble personalidad de pianista y compositor.

Granados obtuvo numerosos éxitos en Barcelona, Madrid y otras capitales españolas y extranjeras, como brillante concertista.

Como compositor, sus primeras producciones, «Danzas españolas» y «Valses poéticos», publicadas en 1890, le conquistaron un puesto envidiable entre nuestros músicos.

En 1893 hizo sus primeras armas en el teatro, estrenando la zarzuela «Miel de la Alcarria», basada en el drama de Feliú y Codina. Este ilustre dramaturgo le entregó después, en 1898, su «María Carmen» para la que Granados hizo una partitura, que como se recordará, tuvo en Madrid una acogida entusiasta.

Después escribió para el teatro las partituras de «Follet Petrarca», «Pícaro» y «Liliana», y para orquesta solo el poema sinfónico de «Denté». Enriqueció, además, la música de piano con una serie de composiciones llenas de color y de poesía, y creó con sus «Tonadillas» una nueva forma de «lied» que tiene toda la gracia y atractivo de las melodías populares.

Sus «Goyescas», nacidas primero para el piano, aseguran los más célebres críticos norteamericanos que era su obra maestra y una producción genialísima.

Descanse en paz el maestro Granados, que ha sido robado á la vida por un asesinato inicuo, que llenará de vergüenza á Alemania y de luto á España y al Arte musical.

PEDRO MORALES.

**NOTICIAS**

**El Teléfono.**—Soria-Valladolid.—Hemos aplaudido diferentes veces á los funcionarios de telegrafos de esta ciudad, por sus aciertos en lo concerniente al servicio telefónico y nuevamente se han hecho acreedores á nuestros aplausos, y á los del público en general, por la importante mejora llevada á cabo durante estos últimos días.

Se trata de las conferencias telefónicas con Valladolid que ayer fueron inauguradas.

Debido á la amabilidad de tan dignos funcionarios, tuvimos ayer tarde la satisfacción de saludar, desde nuestros talleres, á los empleados de la Central de Valladolid.

La conferencia resultó muy aceptable.

Se nos dijo que seguían estudiando el medio de tener comunicación con Zamora y Salamanca y nos es grato comunicarlo así á nuestros lectores.

**Teatro Principal.**—El próximo domingo, la extraordinaria cinta en cuatro actos, titulada: *El misterio de Mindanao*.

**Suicidio.**—En Quintana Ronda puso fin á su vida, el día 5, ahorcándose, el vecino de 62 años, casado, Dionisio Bardos Plaza.

La situación precaria que atravesaba parece ser la que le indujo á tomar tan extrema resolución.

**Detenidos.**—En la carretera de Fuentelmonge ha sido detenido el caminero Rafael Caberizo Heras, de 27 años, por haber causado heridas con una navaja á su colega Antonio Saravo de Gregorio.

También ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal Dionisio Asensio Sacristán, de Candilichera, por haberse apoderado de un árbol de chopo de la finca que D. Ramón de la Orden posee en dicho pueblo y como presunto autor de la sustracción de materiales (maderas, puertas, yepitanas), de una casa deshabitada propiedad también del Sr. la Orden.

**El Sr. Vizconde de Eza.**

—Anteayer llegó á esta ciudad el diputado á Cortes electo por este distrito Sr. Vizconde de Eza, quien permanecerá unos días entre los sorianos.

Mañana 7 quedará abierto el pago de los haberes del primer trimestre del año actual para los maestros jubilados, viudos y huérfanos del Magisterio que cobran en esta provincia en casa del señor habilitado D. Fermín Jodra.

En la sesión que mañana celebrará nuestro ayuntamiento se verificará el nombramiento de Jurados de cuadrilla para las próximas fiestas de San Juan.

Durante todo este mes se verificarán los juicios de exenciones de quintas ante la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia.

**Natalicio.**—Ha dado á luz, felizmente, un niño, la esposa de nuestro querido amigo é obrero D. Manuel Peña.

Enhorabuena. Por falta absoluta de espacio hemos tenido que retirar de las cajas un buen número de noticias y otros originales que publicaremos el próximo lunes.

El viernes salió para Madrid el médico D. Mariano Iniguez.

—Llegó á Soria, después de haber pasado el invierno en Madrid, la profesora de francés Srta. Troullud.

—Ha regresado de Valencia el diputado provincial por este distrito D. Manuel Matialay.

**Ortopédico en Soria.**

El afamado y antiguo ortopédico de Barcelona, D. José Aznar Franco, ex ayudante del Instituto de Berna (Suiza), recibirá visita en el **Hotel Comercio**, los días 7 y 8 del corriente exclusivamente á cuántos padezcan de HERNIAS (quebraduras) y toda clase de vicios de conformación. Aparatos para conseguir las desviaciones de las piernas (genuvalgü, de los pies (varus y esquinu) coxalgia, etc., etc. Piernas, brazos y



manos artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.  
 Corsé ortopédico moderno sistema Cabott para conseguir las desviaciones del espinazo y mal vertebral de Fott.  
 Braguero id. al Wachinton última creación científica; que por su absoluta comodidad y diversidad de mecanismo cura en la mayoría de los casos las HERNIAS más crónicas y contiene siempre las más viciadas y rebeldes.  
 Visita en el HOTEL COMERCIO los días 7 y 8 del actual exclusivamente.

### A. SANCHEZ

ha trasladado su establecimiento de Teñidos, Quincalla y Paquetería a la calle de Cavalejas, núm. 58.

Se vende una máquina de hacer calceta, en buen uso. Para informes en la imprenta de este periódico.



Hernias, Vientres, Voluminoso, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.  
**DOCTOR CAMPOS**  
 Montera, 38, Madrid.  
 En Soria el 26 de cada mes, Hotel del Comercio.

### «LA ESPAÑOLA»

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO:  
 Plazadel Carmen, 24, Soria

### Basilisa García

BORDADORA A MÁQUINA

Admite cuantos encargos se le hagan en bordados; y da lecciones en casa y a domicilio.

Precios económicos  
 Claustrilla, 1 v 3. pral

**¡CATARROS!  
 ¡TOS! ¡TOS!**

SE CURAN RÁPIDAMENTE TOMANDO EL

**Jarabe**

**YER**

AL NARCYL

# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

# Información telegráfica y telefónica

## Conferencia de las dos de esta tarde con nuestro corresponsal en Madrid.

### Los trigos.

El Sr. Villanueva, por conducto del Conde de Romanones ha solicitado de las Compañías ferroviarias la rebaja en los precios para el transporte de trigos y harinas.

### Consejo de ministros

Esta tarde a las cinco se celebrará el anunciado Consejo de ministros.

### El Sr. Romanones.

Nos ha manifestado el jefe del Gobierno que éste continúa trabajando en el asunto referente al torpedeamiento del Sussex, en el que pereció el insigne compositor Enrique Granados, gloria de España.

Seguramente tiene en cuenta el Gobierno, al estudiar la forma de hacer sus reclamaciones, la pérdida de las preciosas vidas españolas, como tales vidas, no como lo que cada una de ellas representa en el orden de las actividades intelectuales.

El Gobierno tiene fundadas esperanzas de que han de ser atendidas.

### Las elecciones.

En el ministerio de la Gobernación se nos ha dicho que hasta la fecha van presentadas en el Congreso 86 actas de los diputados elegidos por el artículo 29.

### Jura de bandera.

En el campamento de Carabanchel ha tenido lugar esta mañana el solemne acto de la jurada de la bandera por los reclutas de esta guarnición.

No ha ocurrido incidente alguno y el desfile de los nuevos servidores de la Patria resultó brillante.

Las altas personalidades militares han hecho grandes elogios de los nuevos soldados.

Aunque no se considera día festivo a las tropas se les dará un rancho extraordinario.

El día, desapacible en extremo.

## De la guerra europea.

Nada nuevo tengo que telegrafiar respecto al conflicto europeo.

Prosiguen haciendo sus incursiones atrevidas en territorio inglés los zeppelins alemanes que originan grandes daños.

### Informes de París.

### La situación militar

#### VERDUN

La lucha sigue encarnadísima alrededor de Verdún sin que ceje ninguno de los dos bandos. Los teutones en apoderarse de la fortaleza y los franceses en rechazar a sus contrarios, haciéndoles volver a las posiciones que ocupaban cuando empezó la batalla. Dos tácticas se combaten desesperadamente; una, la de los alemanes, que consiste en derrochar vidas sin tasa y la otra, que impulsa a los franceses a escatimarlas prudentemente.

El porvenir dirá cual de estas dos tácticas es la mejor.

### Las noticias que se reciben

acerca del resultado de esta batalla son contradictorias. Lo cierto es que mientras los alemanes se preparan a atacar con toda la energía de sus fuerzas concentradas, sus adversarios construyen fortificaciones de campaña y elementos defensivos, ante los cuales la artillería no se basta para producir el resultado decisivo. Hay, pues, que esperar.

En los demás frentes no ocurre nada digno de particular mención.

### Donativo real

El rey de Inglaterra ha hecho un espléndido donativo a su país, con motivo de la guerra.

Ha entregado 100.000 libras esterlinas, para que se utilicen

como mejor convenga al Gobierno, atendiendo a las necesidades de la guerra.

### Griegos y alemanes

Sigue en Grecia la indignación contra los alemanes. Hechos recientes han venido a exasperarla. Dos personajes griegos, llamados Gherakis y Lanbikis, han sido detenidos por los alemanes en la región de Matchukovo, transportándolos a territorio búlgaro.

Un avión alemán ha arrojado sobre un barco griego que hacía la travesía de Salónica a Cavalla, a lo largo de Eleuteria, dos bombas que cayeron a poca distancia del buque.

El barco llevaba la bandera griega y en los flancos del mismo, pintados los colores helénicos.

Ambos atentados son comentadísimos.

### ¿Qué quiere decir?

La Cámara rumana ha autorizado al Gobierno para concertar un empréstito de 400 millones de leis en el Banco Nacional de Rumanía.

Durante los debates que se sucedieron con este motivo, el ministro de Hacienda pronunció esta frase, que las «Últimas Noticias de Munich» recogen como intranquilizadas por ella:

«¿A qué hablar de sacrificios? Hasta aquí nadie los ha hecho. No se puede, por tanto, hablar hoy de sacrificios; pero un día llegará, próximo quizás, en que haga falta hacerlos.»

### Pérdidas alemanas.

El historiador alemán Kal Bleibten publica en la «Neue Zürcher Nachrichten» unos datos de las pérdidas alemanas, basados en las listas oficiales.

En el frente occidental, las pérdidas, hasta 1915, eran de 1.322.700 hombres.

En el frente oriental, durante el mismo periodo, hubo pérdidas en número de 850.600 hombres. Es decir, un total de

2.501.300 hombres, comprendiendo a los heridos y desaparecidos.

### La política sobre Tirpitz

Dice el «Deutsche Tagoszeitung».

«El diputado progresista Wiernen ha dirigido censuras a los conservadores y se ha quejado de que el almirante Tirpitz no hubiera construido, al comienzo de la guerra, bastantes submarinos.»

Es esa una innoble patada de asno contra el ministro dimisionario. Desde luego que los conservadores tienen tanta competencia, sangre fría y sentido de la realidad como sus adver-

sarios, y la diferencia está en que se les amordaza, en tanto que la izquierda puede decir lo que quiere».

Un periódico francés comenta este suelto con la siguiente frase: «Esa unión no es muy sagrada».

### Los rusos en Asia

El coronel Chounsky publica en la «Gaceta de la Bolsa», el célebre periódico de Petrogrado, estos comentarios:

«En verdad, que toda la fuerza viva de los otomanos está destrozada. Los refuerzos enviados a toda prisa de la Turquía europea, y que han pasado por Angora, se encontraban últimamente a 400 kilómetros del tercer ejército turco. En esas condiciones, nada nos puede impedir de dar un golpe mortal a nuestros enemigos. Es preciso también esperar que, cuando los refuerzos lleguen a su destino, el ejército turco haya dejado ya de existir.»

## ¡LABRADORES!

Queréis cercioraros de cómo cumple sus compromisos la Sociedad anónima de seguros contra el Pedrisco «L' ABEILLE»?

Preguntad a los vecinos de Torrubia Félix Pérez, Juan Gil y Zoilo Gil, si por sus siniestros de 1915 recibieron 2.000, 1.250 y 490 pesetas de indemnización y a los de Almazul Daniel Lozano y Alejo Cisneros, si se les pagaron 310 y 51 respectivamente y acudid después al

SEGURO AGRICOLA CONTRA EL PEDRISCO.—Nada hay más importante para el labrador que la recolección de sus cosechas, fin que persigue desde la siembra con innumerables afanes, trabajos y sacrificios; pero no debe olvidar que puede en un instante descargar la tormenta sobre sus campos y destruir el pedrisco sus cultivos, por lo que su única salvación está en el SEGURO, el cual sino le devuelve en fruto la cosecha que perdió, le indemniza del valor de ésta mediante una módica prima que puede pagar aun después de la recolección.

### «L' ABEILLE»

Autorizada para operar en esta clase de seguros por R. O. de 1.º de Abril de 1913, cuenta con el capital social de 4.000.000 de francos totalmente desembolsados y con importantes reservas que van obteniendo progresivos incrementos.

Depósitos en el Banco de España.

Indemnizaciones en un solo año, 3.079.520 francos: el 1913.

Opera en toda Europa y

En España el año 1914 por 305 siniestros, pagó 146.659 pesetas de indemnización.

Agente general en Soria: Bernabé de Pedro. Plaza del Vergel número 1.

# CONTRA LA TOS

PASTILLAS PECTORALES DE  
**G. F. MERINDÉ HIJO**  
 En farmacias y droguerías. 0'50 Paquete.



**Pastillas J. Miró.**

**ESPECTORANTES Y CALMANTE DE LA TOS**  
 Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos, que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.  
 Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad *Pastillas J. Miró*.  
**PRECIO:** Una peseta caja. Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.


*Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria*

**Licdo. M. Hernando de la Cruz.**

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones. — Médico oculista. — Ginecología y partos. Consultas y operaciones a domicilio. — Gratis a los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

**SAN LEONARDO (Soria)**

En Viniúsa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Almacén de coloniales  Fabrica de jabón y lejía líquida

**Pedro Llorente.**

**Estudios, 2 y 4.—SORIA**

Teléfono num. 54.

**ULTRAMARINOS Y COLONIALES DE ELOY LORENTE Y LORENTE**

CANALEJAS 21, Y ACENA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, cañeros, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legias, sopas, vinos y licores, carnes, buñías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

**CHOCOLATES**



Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

**NO CONFUNDIRSE**

**Canalejas, 21, y Acena, 15.**

Teléfono número 64.

**SORIA**

Precios especiales para revendedores

Premiado con medalla de oro

**EL PORVENIR.—Teléfono num. 62**

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados o remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias: líneas de dos columnas, 6,50 pesetas; A tres y id. 9,50

Anuncios en primera plana: Línea cuerpo 8 0'10 pesetas. Idem idem 10 0'15. Idem idem 12 0'20.

En segunda ó tercera: Línea cuerpo 8 0'05 pesetas; idem idem 10 0'10. Idem idem 12 0'15.

En cuarta plana: Precios especiales.

**Esquelas de funeral, clase superior, á 5 pesetas 100**

**LA ESTRELLA**

**SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS**

**GENUINAMENTE ESPAÑOLA**

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6

**CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000**

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley

SEGUROS contra incendios.  
 SEGUROS sobre la vida.  
 SEGUROS de transportes marítimos.  
 SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.  
 SEGUROS contra incendio de cosecha.  
 SEGUROS de paquetes postales.  
 SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y púeblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: **D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.**



Es el mejor tónico y nutritivo para convalescentes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2.440, Buenos Aires.

**EL PORVENIR CASTELLANO**

Periódico independiente.—AÑO V.—Se publica los lunes y jueves

Plaza de Aguirre, 2. Teléfono núm. 62 SORIA

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid.

De la guerra. Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

**BOLETIN DE SUSCRIPCION**

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sírvese suscribirme á ese periódico.—(Dirección y firma):

**Medias y calcetines**

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalía y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

Tarjetería, Trabajos comerciales Reglero Hs.

**Miranda, sastre**

**VALLADOLID**

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los púeblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA. Seguramente tienda en Canalejas, 22.



**FUERZA VIGOR Y JUVENTUD EL ELIXIR CALLOL**

**GUSTO AGRADABLE EFECTO RÁPIDO**

Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL. Acelera Convalecencias. Venta farm. y drog. Aumenta el Apétito.

Pídase prospectos á Callool-Barcelona

**Bañeario de Liérganes**

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón, evitan las predisposiciones a contraerles y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Bañeario (Liérganes-Santander).

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos. Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, á CINCO PÉSETAS el ciento. Recorridatorios para niños y personas mayores, de última novedad y convenientes. Se imprimen con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2